

VIDA Y PENSAMIENTO

ISSN 2215-602X VOL. 45, NO 2, DICIEMBRE-JUNIO, AÑO 2025

REVISTA TEOLÓGICA DE LA UNIVERSIDAD BÍBLICA LATINOAMERICANA

PRESENTACIÓN

HANZEL JOSÉ ZÚÑIGA VALERIO*

UNIVERSIDAD BÍBLICA LATINOAMERICANA, SAN JOSÉ, COSTA RICA

Director invitado

- * Es Máster en Ciencias Bíblicas por la Universidad Bíblica Latinoamericana (San José, Costa Rica).

Contacto: h.zuniga@UBL.ac.cr



Presentación

El III Congreso Internacional de Estudios Bíblicos, desarrollado el pasado junio en San José de Costa Rica, continuó la línea de diálogo y encuentro que había sido gestada en los dos congresos anteriores en Buenos Aires y Bogotá. La posibilidad de la convivencia, la discusión y la apertura hacia nuevas líneas de investigación en el ámbito exegético sentó la base para las futuras reuniones y permitió la creación de nuevas redes de biblistas, teólogos/as y pastoralistas preocupados por hacer que la Biblia sea mejor comprendida. La exigencia contextual, quedó evidenciado, no se limita a la ubicación del texto bíblico y su mundo, sino también a cómo a través del tiempo la Biblia se encarna en distintas realidades hasta el día de hoy. En ese sentido, descubrir cómo la Escritura se transforma en Palabra es un reto siempre vigente, en particular para América Latina, el Caribe y el sector luso-hispano en los otros continentes.

La selección del tema del congreso fue producto de las preocupaciones del contexto costarricense, que no es ajeno a las situaciones que suceden en otras latitudes, donde la violencia se canaliza mediante discursos y acciones excluyentes que, a su vez, son justificadas a partir de una lectura selectiva y antojadiza de distintos textos bíblicos. Las relaciones entre Biblia y cultura, Biblia y política, Biblia y sociedad fueron la motivación central para discutir, con detenimiento, el papel que tiene el discurso

religioso en las nuevas formas de fundamentalismo. La reducción del sentido de los textos y su utilización con fines de control de las personas y comunidades es algo que, lastimosamente, ha acompañado la interpretación bíblica desde siempre. ¿De qué manera, desde la disciplina exegética, podemos afrontar este fenómeno y aportar nuevas vías de solución más humanas y humanizadoras? He aquí el *quid* de la cuestión y el resultado de lo que, usted, amable lector/a, encontrará en los artículos del presente número de Vida y Pensamiento.

Tres textos se enfrascan en un estudio detenido de perícopas del Antiguo Testamento. En primer lugar, el análisis de Números 13-14 que propone la profesora **Corinne Lanoir** logra entablar un diálogo con el concepto de “tierra prometida” y sus implicaciones hoy. Un segundo texto, el de **David Castillo**, hace una lectura de Job 24,1-12 desde una óptica materialista y provee una revisión de otras propuestas desde el análisis sociológico. En tercer lugar, **Marisa Furlan** hace una ubicación, desde la teología bíblica, de la noción de *shālōm* en un mundo que habla de paz, pero rehúye a buscar auténtica plenitud en contextos concretos. Solamente un artículo tiene como objetivo el estudio de un texto del Nuevo Testamento: este servidor propone un estudio exegético “clásico” de Hch 8,26-40 para conjugarlo con la teoría de la identidad social y analizar la integración del eunuco por parte de Felipe. De esta manera, entra en diálogo con el trabajo de **Enrique Vega** que recorre el derrotero de la hermenéutica queer-cuir aportando pistas para una la lectura bíblica atenta a las diversidades. Los restantes trabajos amplían el foco pues se centran en problemáticas de hermenéutica más amplias: **Néstor Míguez** explica de manera pausada la importancia de las lecturas sincrónicas y narrativas para filtrarlas mediante los lentes de la antropología cultural. Asimismo, **Sofía Chipana** nos invita a vincular realidades en lugar de separarlas porque la palabra y la escritura tienen, ambas, posibilidades

de profunda conexión con los pueblos de Nuestra América que siguen encontrando en la Biblia nuevas “palabras”. Finalmente, el texto de **Dan González** muestra los desafíos que la educación teológica tiene en nuestra era de información acelerada, de los nuevos contextos virtuales y de inteligencia artificial.

Han sido muchos más los trabajos presentados durante el congreso. Este número de Vida y Pensamiento no pretende abarcálos todos ni podría hacerlo. El compromiso editorial de las instancias organizadoras se concretará con la publicación de un libro a modo de “memoria” del congreso. Este libro condensará las ponencias principales, las respuestas académicas y muchas de las presentaciones desarrolladas en foros y mesas de trabajo. La labor de “hacer memoria” de un congreso no es un trabajo “arqueológico” inocuo, sino que impacta el presente, toca la vida de quienes tienen a su cargo comunidades de fe y responsabilidades sociales. De este modo, lanza nuevas posibilidades a futuro y pretende conectar con el IV Congreso Internacional a desarrollarse en São Paulo, Brasil, en el año 2028.

Queda, de este modo, servida la mesa para que usted, estimado amigo/a pueda seguir dialogando, cuestionando y proponiendo nuevos temas. Tal como dijimos en el cierre del congreso, la Palabra se hace tal cuando es encarnada, sentida en los cuerpos y dialogada alrededor de la mesa de la vida.

*Hanzel José Zúñiga Valerio**

Universidad Bíblica Latinoamericana, San José, Costa Rica
Director invitado

* Es Máster en Ciencias Bíblicas por la Universidad Bíblica Latinoamericana (San José, Costa Rica). Contacto: h.zuniga@UBL.ac.cr

